

HISTORIA

San Fernando fue fundada el 28 de febrero de 1788 bajo la denominación de Villa de San Fernando del paso Real de Apure por orden del Gobernador de la entonces recién formada Provincia de Barinas, Fernando Miyares y González, y ejecutada por el Teniente Mayor Juan Antonio Rodríguez y Fray Buenaventura de Benaocaz.

En la ceremonia de fundación, el Teniente Juan A. Rodríguez describe que el inmueble goza de buena constelación, aires puros, de abundancia en tierras de labor y cría, madera para fábricas, leña y agua corriente. Luego, y ante la mirada de unos 200 aborígenes se procedió a la demarcación de la por entonces Plaza Mayor, en la actualidad denominada Plaza Bolívar. Se colocó además la cruz en el sitio donde debía emplazarse la iglesia.

El nombre de Villa Real de San Fernando fue en homenaje al entonces infante Fernando de Borbón. En diciembre de 1783 le fue concedido oficialmente el título de Villa, debido a su importancia estratégica en la denominación de Los Llanos.

A comienzos de 1800 la visitó Alexander Von Humboldt, años más tarde, en 1815 Fray Joaquín María levantaron el segundo plano de la villa junto con una descripción literal de sus límites y jurisdicción.

En 1831, el maestro Juan Castellano funda la primera escuela privada para niños menores. Años más tarde, en 1975 es inaugurado el Colegio Federal de Segunda Categoría. Ya sobre fines del siglo XIX es inaugurada la escuela Federal Leon XIII.

El 21 de junio de 1859 el Ejército Federal incendia gran parte de la ciudad, en el marco de la Guerra Federal, la ciudad queda al borde de la destrucción.

La antigua sede del "Hospital Pablo Acosta Ortiz". Es patrimonio histórico-cultural y abrió sus puertas hasta el 28 de junio de 1977 cuando se inauguró su actual sede.



ORDENAMIENTO DE LA CIUDAD

Para 1908 las calles de la ciudad partían a partir del lateral Este del cementerio, por entonces conocido como Cementerio Viejo. Estas calles recibían el nombre de primera, segunda, tercera, cuarta y quinta. Las calles primera y quinta delimitaban los límites de la Villa. En la actualidad delimitan el casco central o el casco histórico de la ciudad.



Escultura ecuestre de "José Antonio Páez". La obra se encuentra ubicada en el Boulevard de San Fernando de Apure, lo que comúnmente se le llama "Redoma de Páez".

En 1978 es fundado el centro local de la Universidad Nacional Abierta. Ante los presentes trabajos, en adición a lo mencionado, llegaron extensiones del Universidad Pedagógica Experimental Libertador, Universidad Bicentenario de Aragua y la Universidad José María Vargas.

Para esta época la ciudad era un puerto, de unos 400 metros de extensión a orillas del Río Apure . Años más tarde se amplió más hacia el oeste. En la actualidad solo figura en los registros históricos después de una modificación en su cause el Río Apure.

A principios del siglo XX la actividad comercial e industrial de ciudad eran de suma importancia. Dentro lo que es la industria con fabricas de alimentos, de velas, hielo, distribuidora de plumas de garzas. Este tipo de comercio tenía una relación fuerte con Europa ya que era el mayor destino de los productos exportados.

Con el tiempo esta actividad comenzó a perder importancia con la disminución de las exportaciones. Otro de los motivos fue la reducción del cause del Río Apure, lo que le quitó a la ciudad la ruta principal para el transporte del comercio. La decisión del gobierno venezolano, a mitad del siglo XX, de otorgar mayores incentivos a las empresas del norte del país generó que la industria del sur decayera.

La Escuela Federal Codazzi es fundada en 1912. Dos años más tarde se funda la escuela Cagigal El primer automóvil llega a la ciudad de San Fernando en el año 1914, era un vehiculo Ford modelo T y era propiedad de Don Jesús María Hernández, había sido comprado en Cagua por su yerno, el General Waldino Arriaga

El primer instituto de secundaria de la ciudad se llamó escuela Miranda, y fue fundado en 1931. Años más tarde se transformaría en la escuela Lazo Martí. En 1953 se crea la escuela de la Sagrada Familia. Por su parte la escuela de artes plásticas, que llevaría el nombre de Juan Lovera se fundó para el año 1964.

Una de las mayores catástrofes que golpeó a esta ciudad sucedió en el año 1916 y se debió al desborde del Río Apure. A razón de esto se decidió enviar un proyecto a la actual Asamblea Nacional para pedir la construcción de un desvío que se dirija al Río Portuguesa. El cual es aprobado en 1917 y se publica en la gaceta oficial la autorización para gestionar la compra de terrenos de propiedad particular para la construcción del desvío. Finalmente las tierras (unos 20 mil metros cuadrados) son donadas por vecinos.

El motivo de todas estas personas para la donación de las tierras fue el de "salvar de la destrucción y ruinas a la ciudad de San Fernando" según reza en la gaceta oficial.

El 12 de junio de 1917 es inaugurado el canal de desvío del Río Apure. El canal en la actualidad está ubicado a la margen izquierda (vista al norte) del Puente María Nieves.

En 1976 con la creación del Núcleo Apure de la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez, comienza la educación superior en San Fernando.

Un año después, en 1977 se funda la UNELLEZ.